

EDITORIAL

PUBLICAR ES MÁS QUE UN COMPROMISO PARTICULAR

PUBLISHING IS MORE THAN A PARTICULAR DATE

La idea de profesión implica que, más allá del saber, del saber-hacer y de la competencia, un compromiso testimonial, una libertad, una responsabilidad juramentada, una fe jurada obliga al sujeto a rendir cuentas ante una instancia que está por definir.
Jacques Derrida

La investigación y el quehacer docente, profesional, estudiantil y de la comunidad en general, están íntimamente relacionadas con la necesidad de comunicar, de crear diversas redes de complicidad, lazos de amistad que contribuyan a expandir no sólo distintos temas e interrogantes, sino también, toda una serie de inquietudes que alimenten y formen una atmósfera más abierta, crítica, humana, sensible y democrática.

Es preciso recordar que, a pesar de su evidente obviedad, ninguna tarea o contenido epistemológico se hace visible si no se publica y si no se lee; sin embargo esta cualidad encierra una gran variedad que se manifiesta, especialmente en revistas de carácter pluridisciplinar como *Unimar*. El debate está abierto, ¿hasta dónde un discurso es o no es estrictamente científico? ¿Hasta dónde el pretender una valoración científica hace que se desarrolle desafortunadamente la competencia, el culto al yo y en últimas, un excesivo y soberbio egoísmo? ¿Qué pasa con las revistas de identidad híbrida?, ¿deben necesariamente especializarse en un área específica? ¿Cuál es el papel productivo que debe desempeñar la universidad?

Jacques Derrida sostenía la importancia de una universidad sin condición, en donde se dé la oportunidad de pensar por cuenta propia, un lugar que garantice la libertad de la palabra y el preguntar, un espacio en donde se tenga el derecho de decir todo. Esta universidad realmente no existe, pero su esencia y vocación la convierten en un ejemplo, en un lugar de resistencia crítica, especialmente frente a los poderes que a veces se presentan como dogmá-

ticos e injustos. Esta “profesión de fe” nos lleva a pensar en el hoy y en el mañana, porque a mi modo de ver, es urgente repensar el hombre, la educación, la producción de discursos, las nociones mismas de democracia, soberanía, poder, jerarquía. ¿Hasta qué punto es obligatorio ser fiel o infiel a los imperativos modernos? ¿Hasta donde asimilamos el compromiso para decir y defender la verdad?

El estatus de las universidades está en juego; cumplir con las exigencias de producción científica supone entrar en la “mundialización” la cual quiere ser identificada con la humanización. Pero, ¿es esto cierto? Si no queremos perder el sentido crítico, me parece pertinente tal como lo señala el mencionado filósofo, deconstruir. Deconstruir la noción de verdad, de hombre, de texto, de universidad..., de esta forma propiciaremos una transformación del pensamiento, de las técnicas de información, archivación y producción del saber. Esto implica ir más allá de lo legítimo, mirar desde un horizonte más humano y cuestionar la autoridad; se requiere producir acontecimientos, arriesgar a inventar y a plantear nuevos problemas, decir más allá de un paradigma o una forma establecida.

Como consecuencia de la tesis derridiana, al ser incondicional la resistencia, se podría oponer la universidad a un gran número de poderes estatales, los cuales pueden limitar la libertad por venir. La pretensión no es sino el deseo de no perder el espíritu crítico y aunque hoy se nos exija cumplir con las diversas formas de lo científico, es necesario tener en cuenta lo que nos señala el filósofo: “La universidad debería, por lo tanto, ser también el lugar en el que nada está resguardado de ser cuestionado, ni siquiera la figura actual y determinada de la democracia; ni siquiera tampoco la idea tradicional de crítica, como crítica teórica, ni siquiera la autoridad de la forma “cuestión”, del pensamiento como “cuestionamiento”.” (Derrida, 2002, p. 14)

Aquí deseamos identificar este espacio como una oportunidad no sólo de la universidad sino también del derecho a decir y a transmitir conocimiento, experiencia e incluso imaginación, porque dicha profesión de fe, requiere que se vinculen diferentes discursos y hospitalidades, pues la universidad, más allá de velar por la institucionalización de la investigación, está al servicio de la independencia y la universalidad.

De otro lado, los nuevos tiempos traen nuevos retos, ¿cómo trascender los hallazgos cognitivos locales?, ¿cómo lograr captar el interés internacional? Considero necesario seguir apostando por la indagación de nuestras realidades, pero también, es preciso ampliar de miras y promover un intercambio que supere las fronteras. Al fin de cuentas el interés universal sigue siendo el mismo: el conocimiento y lo humano; estos tiempos de globalización implican, como lo afirma Enrique Dussel, pensar la realidad de la exclusión. América Latina, y en particular Colombia, luchan por trascender el anonimato y también por ser reconocidas desde su propia dignidad creadora, investigativa y profesional.

La escritura por lo tanto además de ser una necesidad de la producción humana, desea convertirse en cuerpo que se comparte; más allá de lo estrictamente académico, busca visibilidad, perdurabilidad, ser eco en diferentes mentes, espíritus y contextos. A este llamado responde la Revista *Unimar*, la cual mantiene una identidad integradora, amplia, interdisciplinar. Desde el espacio plural que la caracteriza, es posible decir que configura un lugar singular, una especie de casa, en donde se encuentran un sin fin de voces, intereses e inquietudes.

tudes, las cuales desde la libertad, van tejiendo y difundiendo la urdimbre de apasionantes mundos que tienen mucho que decir, cuestionar y significar.

Esta publicación no desconoce las exigencias establecidas por el índice bibliográfico Pubblindex; es por eso que la tipología de los artículos obedece a los parámetros allí establecidos, los contenidos están acordes a las diversas maneras y formas que acompañan y definen la actividad investigativa. En la actualidad, para ganar mayor calidad en lo concerniente a la edición y la visibilidad, Unimar apuesta por una ética y una particular estética comunicativa; de allí que haya decidido dar un giro en la forma y en la periodicidad; a partir de este año circulará cada semestre y la caracterizará la norma *The American Psychological Association*, APA.

Aquí nuestros colaboradores y lectores encontrarán un sin número de saberes y experiencias; en esta edición los trabajos seleccionados pertenecen a distintos docentes de universidades del sur de Colombia; todos han contado con la supervisión de expertos temáticos, quienes sin duda, han contribuido a elevar la calidad de los escritos. En este orden, cabe resaltar el respaldo de muchos, pero hoy quiero hacer especial énfasis al actual Comité Científico, integrado por investigadores de gran prestigio internacional como el Doctor Pedro Esponda Fernández, quien desde hace 40 años se ha consagrado al mundo científico gracias a su arduo trabajo en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid, España; este mismo voto de confianza nos lo han brindado: el Doctor Honoris Causa Roberto Hernández Sampieri, ilustre investigador de la Universidad de Celaya, México; el admirado Doctor Miguel Ángel Posso Yépes, célebre y activo representante de los progresos educativos que ha alcanzado la Pontificia Universidad Católica del Ecuador; la distinguida y experta en lenguajes informáticos, la Doctora Sandra Cristina Riascos Erazo, desde la Universidad del Valle; el excelentísimo Decano de la Facultad de Educación de la Universidad de Nariño, el Doctor Roberto Ramírez; y el reconocido colaborador y amigo cercano de nuestra alma mater, el Magíster William Ospina Garcés, desde la Universidad Tecnológica de Pereira.

Así mismo para conseguir colaboraciones nacionales e internacionales y para borrar los límites del escritor-lector local, en aras de ampliar su visión y contar con usuarios de diversos territorios, les informamos que estamos presentes en el ciberespacio, gracias a la web de la editorial http://asis.umariana.edu.co/publicaciones_unimar/, esperamos así ser cada vez más visibles y por consiguiente llegar a un público más nutrido. De esta forma propiciaremos debates desde lo local, pero también desde lo global. De allí que en la actualidad nuestros comités cuenten con una variada representación nacional e internacional. Queremos ampliar nuestra lista de colaboradores, por tal razón, los invitamos a seguir apoyando esta tarea visitando nuestra web y enviando sus escritos.

Los temas tratados en este número son:

“Aproximación a las tendencias educativas y ocupacionales de las Ciencias Sociales en el departamento de Nariño a través de la mirada del estado de arte”, presenta las tendencias educativas y su relación con el mercado laboral. La autora interpreta algunos datos estadísticos frente a una sociedad que instaure distintos lineamientos para brindar más calidad y cobertura educativa. Se pone de relieve las preferencias profesionales y frente a ellas, la respuesta de las universidades. El texto señala la necesidad de crear soluciones a problemáticas

propias del contexto; resalta por ejemplo, la creciente valoración e incorporación social de carreras como la Sociología. Pensar la región requiere de una participación activa de toda la sociedad porque más que un título, lo que está en juego es la calidad de vida, la capacidad de integrar profesión, la realidad y el bienestar. El escrito también ilustra cómo poco a poco se va perdiendo la capacidad adquisitiva; sólo muy pocos profesionales cuentan con una participación y un reconocimiento salarial justo. El estudio concluye que el subdesarrollo, el conflicto armado y la violencia, tristemente influyen en la profesión ya que se vulneran los derechos humanos; a pesar de esto, se resalta el inmenso potencial cultural y pluriétnico, riqueza que no deben desconocer los nuevos profesionales, si en verdad quieren un contexto más humano, imaginativo, ético y crítico.

En “Uso de herramientas informáticas como estrategia para la enseñanza de la programación de computadores”, los autores hacen hincapié en el auge de la computación y la informática, los cuales constituyen un gran complemento, especialmente de profesiones como la Ingeniería. Resaltan la necesidad de vincular estos lenguajes a la enseñanza en general, principalmente en lo relacionado con la programación. El reto es lograr motivar a los estudiantes para que conozcan y pongan en práctica habilidades propias del metalenguaje. Captan además los principales problemas que se presentan en su enseñanza como la disciplina, la perseverancia, la complejidad de las matemáticas, la recursividad. Distinguen diferentes herramientas y estrategias pedagógicas, siendo el constructivismo una de las más relevantes. Se concluye que para lograr la calidad se requiere de la interdisciplinariedad.

Un grupo de médicas de la Fundación Universitaria San Martín, comparten el resultado de su investigación pre gradual, “Comportamiento epidemiológico del cáncer de piel en Nariño”; en él describen esta patología tomando como punto de referencia los datos reportados en el Hospital Universitario Departamental de Nariño y la Fundación Hospital San Pedro de la ciudad de Pasto. La investigación informa y advierte sobre la necesidad de prestar mayor atención al cáncer de piel; señala por ejemplo, su creciente expansión, él no necesariamente se ubica en una geografía determinada ni en una edad, raza, sexo u ocupación preferencial; es decir, toda la población, de alguna manera está expuesta. Del mismo modo, se advierte que pueden existir más casos de los registrados, porque en el departamento de Nariño hace falta mayor cobertura de salud; por eso es probable que en zonas lejanas no se reporte ningún caso.

En “Revisoría fiscal y gobierno corporativo: importancia y relaciones contemporáneas”, el autor defiende la autonomía del revisor frente al gobierno y las empresas. Se detiene a analizar la internacionalización, el gobierno corporativo y las empresas, teniendo en cuenta los ambientes cambiantes y competitivos. Generar confianza y protección a los intereses de los accionistas, es uno de los objetivos del revisor fiscal, pero también lo son, la internacionalización de prácticas administrativas, el liderazgo y el compromiso; todos deben ser capaces de responder a los nuevos desafíos de la sociedad. Se destaca los fundamentos del gobierno corporativo, pilar principal para la dinámica y eficiencia económica. Más que un órgano de control, el autor resalta el papel del revisor fiscal desde la confianza, la seguridad y el interés público; para ello, concluye, se requiere de independencia, imparcialidad y transparencia.

En “Enfermedad y curación desde una perspectiva cultural”, el autor toma como base un reporte de caso sobre el llamado “mal de viento” para profundizar y relacionar enferme-

dad y curación en un contexto cultural determinado. Su escrito expone cómo al mundo de las creencias concernientes a la salud, se pueden unir tradiciones como la china, la cual traspasa el universo de lo que se considera patológico y normal, abriendo sin duda un inmenso campo para investigar, experimentar y tratar. Se deduce que cada cultura crea una serie de construcciones; por lo tanto, la sanación se vincula no sólo con el conocer, sino con el saber; desde las prácticas cotidianas aún vigentes en nuestros pueblos, es posible dar respuesta a diversos problemas. El texto hace ver cómo, en un momento dado, las costumbres y los caminos emprendidos para conseguir sanar, más que oponerse, se complementan.

Para finalizar, considero pertinente afirmar que todas y todos debemos buscar la forma de cualificar y difundir más nuestros escritos; una meta a alcanzar en un futuro cercano es estar en los índices de impacto. Este compromiso implica crear redes de colaboración interinstitucionales, políticas de amistad e intercambio; está en manos de todos ser embajadores y artífices de una relevante y renovada producción escritural.

Myriam Jiménez Quenguan, PhD
Dirección Editorial Publicaciones UNIMAR